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2008-02-27 
 
M. François Lafond président de la commission d’audience publique en 
environnement,  
Mme Lucie Bigué commissaire, 
M. Pierre Fortin commissaire,  
 
 
Bonjour !  
 
Ma famille et moi, tenons à vous exprimer notre avis concernant le projet 
d’agrandissement du LET de BFI à Lachenaie. 
 
Comme nous vivons tout près du dépotoir de Lachenaie, nous sommes témoins de 
ce qui s’y passe vraiment. Nous habitons depuis 2003 dans le nouveau quartier 
résidentiel, derrière le centre hospitalier Pierre Le Gardeur. Évidemment, comme 
la majorité de mes voisins, personne ne nous avait informé de l’existence du 
méga-dépotoir de BFI et de ses impacts lors de l’achat de notre maison. Après 
avoir emménagé, très rapidement nous avons découvert les « joies » de vivre près 
d’un si bon voisin. Nous avons eu une multitude d’épisodes d’odeurs et avons été 
envahis par des milliers de goélands. Plusieurs plaintes ont d’ailleurs été envoyées 
au bureau régional du ministère de l’environnement pour les problèmes que nous 
causait BFI. Comme vous êtes sûrement bien au fait des problèmes d’odeurs, de 
goélands, de pollution et de risques pour la santé, je ne parlerai pas de ces sujets. 
Je préfèrerai dénoncer la culture du mensonge qu’entretient BFI. 
 
La compagnie BFI, a les moyens financiers pour faire une propagande à grande 
échelle pour faire croire au gens qu’ils sont là pour l’environnement, qu’ils ont une 
technologie éprouvée leur permettant d’ériger une montagne de déchets au beau 
milieu d’un milieu urbain. Cette compagnie veut faire croire que leurs activités ne 
comportent aucun risque pour la santé et l’environnement, qu’il y a très peu 
d’impacts négatifs sur leurs voisins. Dans les faits, les gens de mon secteur ne sont 
pas dupes et comprennent très bien le jeu de BFI car ils en vivent les 
désagréments. 
 
Même si BFI achète des pages dans les journaux locaux pour vanter leurs mérites 
ou pour parler d’environnement, qu’ils commanditent les associations sportives 
(Hockey, soccer) de Lachenaie, qu’ils donnent des sapins de Noël, qu’ils 
organisent des visites « guidées » de leur site et qu’il font une propagande 
honteuse auprès des enfants de la région par leur projet Möbius, les gens qui 
m’entourent, mes voisins et beaucoup de gens de mon secteur ne leur font plus 
confiance du tout. Trop de promesses non tenues, trop d’impacts, trop de 
mensonges, trop de comités bidons,  j’ai le sentiment et je ne suis pas le seul, que 
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cette compagnie se fout complètement de la population environnante et que tout ce 
qu’elle cherche est de maximiser sa marge de profit à nos dépends mais toujours 
en tentant de sauver les apparences. 
 
Malheureusement, cette compagnie a un meilleur pouvoir de persuasion auprès 
des décideurs et des politiciens, elle invoque toujours l’urgence d’agir pour éviter 
une crise des déchets, dépose ses projets d’agrandissement à la dernière minute, 
manipule l’information. D’ailleurs les journaux locaux de terrebonne 
m’apparaissent bien peu impartiaux à leur sujet. À mon avis, c’est auprès des 
politiciens que leurs efforts de propagande sont les plus probants.  
 
Je suis inquiet du pouvoir que BFI a sur le ministère de l’environnement et son 
bureau régional. Je constate que le bureau régional a très peu de ressources pour 
contrôler les activités de BFI et que la compagnie peut vaquer à ses activités sans 
trop de souci. J’ai également beaucoup d’inquiétude sur l’influence de BFI auprès 
de la santé publique, le peu d’implication de leur part dans le dossier actuel a de 
quoi inquiéter les gens. 
En somme, je crois sincèrement que le pouvoir d’influence de BFI sur la politique, 
amène un climat de complaisance en leur faveur.  
 
Voici un exemple pour illustrer comment BFI manipule l’information : 
 
Lors de la rencontre d’information de décembre dernier à Terrebonne, sur une 
photographie et les cartes présentées aux gens (photos et cartes du projet déposé),  
j’ai constaté que le nouvel échangeur de l’autoroute 640 y apparaissait. Échangeur 
construit l’an dernier et ouvert à l’automne 2007. Si cet échangeur y apparaît 
pourquoi la dernière phase de développement domiciliaire de mon secteur n’y 
apparaissait pas ?  Ce développement s’est terminé il y a plus d’un an, avant la 
venue de l’échangeur. De fait, en omettant volontairement de mettre la douzaine 
de rue manquantes et les 500-600 maisons qui y ont été construites,  plus près 
encore du site de BFI, la compagnie manipulait encore une fois l’information à son 
avantage pour faire croire que ces maisons ne sont pas si près de son site (moins 
d’un kilomètre).  J’ai évoqué ce fait lors de cette rencontre d’informations et les 
responsables de BFI m’ont dit que la photographie prise pour le projet datait de 
2004 et que l’échangeur y a été rajouté manuellement. Pourquoi n’ont-il pas ajouté 
les rues manquantes en même temps?  Sûrement un simple oubli? 
Pourquoi n’avoir pas utilisé une photo récente? 
 
Je vous disais plus tôt que les gens n’avaient pas confiance en BFI et qu’ils 
n’achetaient plus leur propagande. Pour illustrer ce fait, sachez que suite à la 
pression des gens de mon secteur et du secteur du carrefour des fleurs, qu’il y a 2 
ans , que le projet Möbius de BFI à été abandonné à l’école Arc-en-ciel, l’école 
primaire de notre secteur. Pour plusieurs parents, ils ne voulaient plus que leurs 
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enfants entendent la propagande de BFI et plusieurs étaient mêmes inquiets pour la 
santé de leurs enfants sur le site car les gens sont maintenant beaucoup plus au fait 
des risques d’émanations du site.  
 
En somme, mon propos est pour vous démontrer ma désapprobation et celle de ma 
famille au projet d’agrandissement de BFI. On ne peut pas faire confiance à BFI. Il 
est faux de prétendre pouvoir continuer l’immense montagne de vidange sans que 
ce soit dangereux pour la population environnante, le passé prouve que BFI ne 
peut vraiment contrôler son site et qu’en continuant de grossir,  je suis convaincu, 
qu’il y aura de plus en plus de risques pour la santé et de graves problèmes 
environnementaux. 
 
Un petit mot en passant sur l’impact visuel de la montagne de vidange. Je vous 
invite à aller au centre hospitalier  Pierre Le Gardeur au troisième étage pour avoir 
une très belle vue sur la montagne. Vous aurez également une très belle vue en 
passant sur l’autoroute 40 direction ouest, sur le pont Benjamin-Moreau qui 
enjambe la rivière L’Assomption, regardez vers le nord, on la voit très bien. 
Encore une fois BFI a menti ou embelli la réalité, car la montagne de vidange ne 
devait pas être vu d’un lieu public dans les environs. Évidemment ce n’est pas le 
cas et ce fait aura une impact important sur la qualité de vie des gens de la région 
et sûrement un impact sur l’économie régionale, quelle honte! 
 
Un site comme BFI n’a plus sa place dans un secteur urbain en développement 
comme le notre, je souhaite de tout cœur que le BAPE ne sera pas influencé par la 
propagande de BFI et que le projet soit jugé encore une fois inacceptable.  
 
   
Il est grand temps de cesser la mascarade et les mensonges de BFI 
 
 
 
 
Daniel Dubé 
Citoyen de lachenaie 
  

 
 
 
 


